

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **93 (1985)**

PDF erstellt am: **13.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*  
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, [www.library.ethz.ch](http://www.library.ethz.ch)

<http://www.e-periodica.ch>

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1984-1985<sup>1</sup>

L'exercice 1984-1985 a été marqué, pour la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, par une forte augmentation de son effectif. Il est près, aujourd'hui, de franchir le cap des 1250 membres.

Ce résultat encourageant est le fruit des campagnes de recrutement systématiques entreprises sous l'impulsion du président sortant de charge, M. Robert Pictet. Nous y voyons aussi la preuve éclatante de l'intérêt grandissant que manifestent les Vaudois pour l'étude de leur passé et de leur patrimoine.

### *Activité du comité*

Composé de M. Robert Pictet, président, de M<sup>mes</sup> Lucienne Hubler et Laurette Wettstein, de MM. Jean Bettens, Jean-Pierre Chuard, Henri Daenzer, Alain Dubois, François Gillard, André Lasserre et Michel Steiner, trésorier, le comité a tenu cinq séances. Celles-ci ont notamment été consacrées:

- à la préparation des assemblées et de la sortie d'été;
- à l'assainissement des finances;
- aux campagnes de recrutement;
- à l'examen d'un sigle de la société; ainsi que
- à divers problèmes d'ordre administratif, parmi lesquels la vente d'un stock de *Recueils de généalogies vaudoises*.

Pour le seconder dans ses tâches de secrétariat et de comptabilité, le comité a fait appel à M<sup>me</sup> Ruth Liniger, de Lausanne. Elle remplace M<sup>lle</sup> Lise Rapin à laquelle vont nos remerciements.

### *Assemblées et sortie d'été*

Il faut dire ici, brièvement, les différentes activités de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie et rappeler que, le 5 mai 1984, nous nous réunissions à Cheseaux. Après les traditionnelles opérations statutaires, M. Marcel Grandjean présentait une captivante conférence sur le thème:

---

<sup>1</sup> Rapport présenté à l'assemblée générale à Grandvaux, le 11 mai 1985, en l'absence de M. Robert Pictet, président sortant de charge, retenu par la maladie.

« Architecture et société, quelques exemples vaudois », alors que le syndic Aimé Dupertuis nous présentait sa commune.

Le 5 juin, le Musée historique de l'Ancien-Evêché, à Lausanne, nous ouvrait ses portes à l'occasion de la remarquable exposition consacrée à l'argenterie lausannoise.

Quelques semaines plus tard, le 8 septembre, c'était la sortie d'été au Pays d'Enhaut. Belle journée avec quelque cent-septante participants qui firent halte, tout d'abord, à Rossinière pour y entendre M. Marcel Henchoz leur parler du Grand Chalet. A l'issue du repas, à Château-d'Œx, M. Robert Pictet remettait le diplôme de membre d'honneur à M. Georges-André Chevallaz, ancien président de la Confédération, et à M<sup>e</sup> Colin Martin, directeur de la *Bibliothèque historique vaudoise*, non sans relever les mérites de l'un et de l'autre.

L'après-midi se poursuivit par la visite du Musée du Vieux Pays d'Enhaut, sous la conduite de MM. Marcel Henchoz et Gabriel Morier-Genoud, et de l'église de Rougemont sous celle de M<sup>me</sup> Monique Fontanaz. Les autorités de Rossinière, Château-d'Œx et Rougemont s'associèrent à cette journée et leurs représentants eurent des mots aimables à l'endroit de notre société.

Le 14 novembre, nous tenions notre assemblée à l'Hôtel de Ville de Lausanne. En présence de nombreuses personnalités, parmi lesquelles M. Pierre Graber, ancien président de la Confédération, M. G.-A. Chevallaz nous entretenait d'un sujet qui lui est doublement familier: « Les constantes du gouvernement des Suisses. » De son côté, M. Gilbert Coutaz retraçait l'histoire des archives de la Ville, dont il a la garde. En fin de soirée, M. Maurice Meylan, municipal, nous fit déguster les meilleurs crus de la Commune.

Pour la première séance de l'année 1985, le 23 février à l'aula du Collège de l'Élysée, il avait été fait appel au professeur François Jequier. Il évoqua la figure d'un patron vaudois, Charles Veillon, tandis que M. Guy Le Comte parlait avec humour de l'assistance des pauvres de Vaulion sous l'Ancien Régime.

### *Révision des statuts*

A deux reprises, les statuts de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie ont dû subir des modifications partielles. Elles visaient d'une part l'article 9 relatif aux vérificateurs des comptes et d'autre part l'article premier concernant le siège de la société qui est désormais à Chavannes-près-Renens, dans le nouveau bâtiment des Archives cantonales.

### *Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique*

Sous l'impulsion de M. André Rapin, le Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique a déployé, durant l'exercice écoulé, une acti-

vité dont on ne dira jamais assez l'utilité. Il a organisé une série de conférences et de visites dont voici le rappel:

- 7 juin 1984: M<sup>lles</sup> Pascale Bratschi-Corfu et Marina Andres-Colombo: «Un dépôt de marchands de poterie à Vidy/Les fouilles entreprises à Vidy en 1983. Premiers résultats.»
- 23 novembre: Hans-Peter Isler, professeur à l'Université de Zurich: «Monte Iato (Sicile): quinze ans de fouilles de l'Institut archéologique de Zurich.»
- 6 décembre: Denis Weidmann, archéologue cantonal, Lausanne: «Les découvertes récentes de l'archéologie vaudoise.»
- 24 janvier 1985: Raymond Chevallier, professeur à l'Université de Tours: «La Sicile antique: invitation au voyage culturel.»
- 13 février: Pierre Petrequin, du Centre de recherches archéologiques, Paris: «Modèles ethno-archéologiques: la taille et le polissage des haches en pierre en Nouvelle-Guinée.»
- 20 février: Umberto Pappalardo, inspecteur et archéologue à la Surintendance archéologique de Pompéi: «Nouvelles observations sur la Villa des Mystères de Pompéi.»
- 1<sup>er</sup> mars: Adrian Radulescu, directeur du Musée archéologique de Constanza: «Découverte récente en Roumanie: le trésor d'argenterie de Sucidava (Mésie inférieure).»
- 7 mars: Peter Eggenberger, archéologue de l'Atelier d'archéologie médiévale à Moudon: «L'église Notre-Dame de Bonmont (Chése-rex).»
- 21 mars: Gilbert Kaenel, chargé de cours et archéologue à Avenches: «Les fouilles du Mont-Vully (Bas-Vully/FR) et La Tène finale sur le Plateau suisse.»
- 11 avril: François Wiblé, directeur des fouilles d'Octodurus à Martigny: «Martigny à l'époque romaine.»
- 25 avril: Jean Ferron, conservateur du Musée de Carthage: «Résultats de la campagne archéologique internationale sur Carthage (1972-1984) pour le renouvellement ou l'enrichissement de nos connaissances relatives à l'antique métropole punique.»
- 8 mai: Rolf A. Stucky, professeur à l'Université de Bâle: «Architecture et politique dans la Rome impériale.»

#### *Relations avec d'autres sociétés*

Depuis plusieurs années, le comité organise des rencontres avec les responsables des musées locaux et régionaux. Une vingtaine d'entre eux étaient présents, le 3 novembre 1984, à Pully. Après avoir visité la villa romaine et le musée, sous la conduite respectivement de M. Pierre Felhmann et de M<sup>me</sup> Suzanne Pilet, ils se sont penchés sur deux problèmes qui les préoccupent: la conservation des biens culturels et l'assurance incendie des collections.

Les exposés de MM. Werner Stoeckli, archéologue, et Claude Cuendet, juriste à l'Etablissement cantonal d'assurance, ont apporté des réponses à de nombreuses questions.

En outre, le comité s'est efforcé, comme par le passé, de répondre aux invitations des autres sociétés cantonales. Il attache une grande importance à entretenir avec elles des relations amicales.

### *Décès*

Nous avons eu, cette année, à déplorer le décès de trente de nos membres, parmi lesquels plusieurs ont honoré, par leurs travaux, l'histoire vaudoise. Nous garderons fidèlement le souvenir de: M. Richard Berger, Morges; M<sup>me</sup> Erna Berney, Pully; M. Emile Bornand, L'Auberson; M. Jacques Burdet, professeur, Lausanne; M. Jules Delaporte, Lucens; M<sup>me</sup> Marguerite Droguet, Baulmes; M. Jean Estlinbaum, Lausanne; M. Jacques Faucherre, Lausanne; M. Henri Gétaz, La Tour-de-Peilz; M. Hermann Hagin, Lausanne; M<sup>me</sup> Hélène Jaquier, Lausanne; M. Louis Junod, professeur, Lausanne; M. Charles-Emile Mérinat, Vevey; M. Albert Pache, Prilly; M. Richard Paquier, Saint-Saphorin; M. Philippe Pellet, Préverenges; M<sup>lle</sup> Madeleine Rouge, Lausanne; M. Armand Veillon, Clarens; M. Henri Viredaz, La Tour-de-Peilz; M<sup>lle</sup> Lili Viret, Lausanne; M. Alexandre Visinand, pasteur, Lausanne; M. Christian Zbinden, Neyruz-sur-Moudon.

### *Hommage à Louis Junod*

Vous me permettrez de rendre un hommage particulier à la mémoire du professeur Louis Junod, décédé en mars 1985. Membre d'honneur de notre société, il en fut à deux reprises le président, tout en assumant, pendant vingt ans, la rédaction de la *Revue historique vaudoise*.

Directeur des Archives cantonales vaudoises, professeur à l'Université de Lausanne, dont il fut également le recteur, Louis Junod laisse une œuvre très importante. De son édition des *Mémoires de Pierrefleur*, parue en 1935, à son dernier livre, *La double vie du pasteur Berne* (1980), il a signé des dizaines d'articles, de recensions d'ouvrages, d'études savantes. Deux périodes de l'histoire vaudoise ont spécialement retenu son attention, le XVI<sup>e</sup> siècle et la fin de l'Ancien Régime. Il leur a consacré à l'une et à l'autre des travaux qui font autorité et qui illustrent la recherche historique.

### *Effectif de la société*

Nous avons déjà fait allusion plus haut aux efforts déployés pour renforcer l'effectif de la société.

Cet effectif s'établit aujourd'hui de la façon suivante:

Membres d'honneur	6
Membres à vie	73
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	850
Membres non abonnés à la <i>RHV</i>	275
Membres étudiants	<u>38</u>
Total des membres	1242

La société comptait, l'année dernière à la même époque, 1149 membres. L'augmentation est donc de 93 membres.

### *Activités futures*

Au programme des activités futures figurent notamment:

- le 15 juin, la visite de l'exposition du tricentenaire du Refuge huguenot, exposition précédée d'une conférence de M. Jean-Daniel Candaux;
- le 31 août, la sortie d'été à la Côte, avec arrêts au Château d'Aubonne, récemment restauré, Bougy-Saint-Martin, Féchy et Perroy.

En outre, la société marquera le 450<sup>e</sup> anniversaire de la Réforme. En juin de l'année prochaine, elle se fera un plaisir d'accueillir la Société générale suisse d'histoire et d'organiser avec elle une visite ou une séance.

D'autres projets sont à l'étude et s'inscrivent dans la perspective, définie de longue date, de faire de la «Vaudoise» une société vivante, active et attentive à tout ce qui touche au passé de notre pays.

Lausanne, mai 1985.

Le vice-président:  
JEAN-PIERRE CHUARD